

# Culto y Palabra

HOJA INFORMATIVA FAMILIA DOMINICANA. Nº 79 - MURCIA. 2011



ENTREVISTA A  
SOR M<sup>A</sup> BELÉN  
MONJA DOMINICA  
PÁG. 6



VIII ASAMBLEA  
EUROPEA  
LAICOS DOMINICOS  
PÁG. 8



EL AJUAR DE LA  
VIRGEN  
PÁG. 12



JMJ 2011  
MADRID



**"Pasó haciendo  
el bien"** (Hchos 10, 38)

# **CONTENIDO**

	PAG.
✠ EDITORIAL .....	3
✠ LAS CIENCIAS BIOLÓGICAS Y LA RELIGIÓN.....	4
✠ ENTREVISTA A SOR M <sup>A</sup> BELÉN.....	6
✠ VIII ASAMBLEA EUROPEA DE LAICOS DOMINICOS.....	8
✠ EL MINISTERIO DE LA PREDICACIÓN.....	10
✠ EL AJUAR DE LA VIRGEN DEL ROSARIO III.....	12
✠ AHORA, RUMBO A RÍO.....	14
✠ SAN VICENTE FERRER.....	15

## **CULTOS DE OCTUBRE IGLESIA DE SANTA ANA**

### **CULTO DIARIO**

TODOS LOS DÍAS DEL MES A LAS 19'00 H., CULTOS EN HONOR DE LA VIRGEN DEL ROSARIO.

### **PREGÓN,**

EL **DÍA 1**, A LAS 20'15 H. CON RECITAL DE ÓRGANO.

### **SOLEMNE NOVENARIO**

DEL **6 AL 14**, A LAS 19'00 H. PRESIDIRÁ Y PREDICARÁ EL PADRE GERARDO SÁNCHEZ MIELGO O.P., DEL CONVENTO DE PP. DOMINICOS DE TORRENT (VALENCIA)

### **DESPIERTA HUERTANA**

**DÍA 6**, A LAS 22'00 H, CON ACTUACIÓN DE GRUPOS FOLKLÓRICOS DE MURCIA

### **FUNCIÓN PRINCIPAL**

**DÍA 7**, A LAS 19'00 H. CON VOTO DE LA CIUDAD Y PROCESIÓN CLAUSTRAL.

### **SALIDA PROCESIONAL,**

**DÍA 8**, TRAS EL NOVENARIO DE LAS **17'30**

### **BESAMANOS,**

**DÍA 31**, A LAS 19'00 H. Y TODO EL DÍA DE TODOS LOS SANTOS.



## ¿Octubre un mes mariano?

**N**o sólo Mayo es el mes dedicado a la Virgen, también Octubre.

La fiesta en honor a Nuestra Señora del mes de Octubre, tiene su origen en el rezo del Santo Rosario.

Rosario significa corona de rosas. La Virgen María ha revelado a muchas personas que cada vez que rezan un Ave María es como si se le regalara una rosa y por cada rosario completo se le entregara una corona de rosas. La rosa es la reina de las flores, por tanto el rosario es la rosa de todas las devociones y la más importante.

Es, como reza el himno dedicado a la Virgen del Rosario: Oración de amores, cadena de flores, con que el mundo ciñes a Tu corazón.

El rosario es a la vez oración mental y oración verbal. La oración verbal consiste en rezar el rosario propiamente dicho, y la oración mental es la meditación sobre los principales misterios de la vida, pasión, muerte y gloria de Nuestro Señor Jesucristo.

Según una tradición, en 1.214, la Iglesia recibe el rosario de una forma milagrosa, cuando la Virgen se le apareció a Santo Domingo de Guzmán y se lo entregó como arma eficaz para la conversión de los herejes y otros pecadores.

Desde entonces, su devoción se propagó por el mundo entero con increíbles y milagrosos resultados.

### ¿Por qué Octubre?

El día 7 de Octubre de 1.571 se llevó a cabo una de las batallas más importantes para el reino de España, fue la famosa batalla de Lepanto entre los turcos otomanos y la llamada Liga Santa, que era una coalición cristiana formada principalmente por España y Venecia, Génova y los Estados Pontificios. La victoria por parte de la Liga Santa fue muy complicada y difícil de conseguir.

*Como la rosa es la reina de las flores, el Rosario, rosa de todas las devociones, es la más importante.*

Se le atribuyó a la Virgen del Rosario, por haber tenido lugar el primer domingo de Octubre, fecha en la que las cofradías del Rosario, asociadas a la Orden de Predicadores, celebraban su fiesta.

A dicha orden pertenecía el Papa de entonces, San Pío V, que el día de la batalla naval organizó un rosario público en Santa María la Mayor. En esa fecha estableció la fiesta de la Virgen de las Victorias, que sería el primer domingo de Octubre. En 1.573, Gregorio XIII la denominó fiesta de la Virgen del Rosario, trasladándose al día 7 del mismo mes.

Desde ese momento la Virgen del Rosario es venerada por toda la cristiandad, y en muchos lugares la nombraron su patrona, siendo ejemplo de ello el hecho de que, sin ir más lejos, es copatrona junto con la Virgen de la Fuensanta de nuestra querida Murcia y de muchos pueblos de nuestra huerta.

**E**n el artículo que publiqué en el n. 77 de *Culto y Palabra* con el título *Dios y Ciencias del universo* hice unas puntualizaciones al libro de científicos S. W. Hawking y L. Mlodinov, titulado *El gran diseño*. Tres años antes F. Ayala, eminente profesor de Ecología y Biología Evolutiva de la Universidad de California, en Irving, y miembro de la Academia Nacional de las Ciencias de Estados Unidos, había publicado otro libro, con el título *Darwin y el Diseño Inteligente. Creacionismo, Cristianismo, Evolución* (Alianza Edt. Madrid 2007). En él trata de resolver plausiblemente el problema, que las ciencias de la vida puedan plantear a la religión.

Según F. Ayala, entre las ciencias Biológicas y la religión no puede haber oposición, debido a que se refieren a distintos dominios de la realidad. La Ciencias de la vida tienen como tarea explicar el origen y el desarrollo de los seres vivos; mientras que la religión trata del "significado y propósito del universo y de la vida, las relaciones apropiadas entre los humanos y su Creador, los valores morales que inspiran y guían la vida humana. La ciencia no tiene nada que decir sobre estas materias" (p. 15). Es más, el eminente Profesor llega a la conclusión de que "la ciencia, y en particular, la teoría de la evolución, es compatible con la fe, mientras que el diseño inteligente no lo es" (p. 16). Y esto es debido a los fallos y grandes defectos, que aparecen en cada momento en el mundo de la vida. Efectivamente, los vivos son sujetos de "imperfecciones, defectos y sufrimiento, crueldad y aun sadismo" (Ibíd.). Si la vida respondiera a un diseño

de Dios, éste sería el más tremendo abortista, puesto que cada año se producen veinte millones de abortos espontáneos (p.17). Lo cual es incompatible con Dios, infinitamente sabio, bueno y poderoso. Como se ve, se retoma aquí el perdurable y arduo problema del mal en el mundo, suscitado ya por Sexto Empírico en el S. II y esgrimido principalmente por D. Hume en el S. XVIII. Y toca igualmente, aunque de modo implícito, de si el mundo es el mejor de los posibles.

***La Biología  
sacará provecho  
cuando retome  
el camino seguro  
de la vías amplias  
de la Tradición***

Ante la presencia del mal físico en todos los dominios del mundo y de la vida, que no puede ser atribuido a diseño inteligente, hecho por Dios, surge el tema del origen y variedad de los seres vivos desde los unicelulares hasta el hombre. Para el autor del libro en cuestión, los vivos y sus diversas especies se deben a la selección natural, en que, en la lucha por la vida, superviven los individuos más fuertes, a las mutaciones azarosas, que intermitentemente se producen en esos diversos seres, y la herencia, en que se transmiten a los descendientes los caracteres nuevamente adquiridos. En definitiva, el mundo de los vivos se debe a la buena fortuna, a la eutyjía de los griegos.

En una primera valoración del libro, hay que ponderar la buena intención del autor, cual es dar cuenta de la causa del mal en el mundo de los vivientes, y eximir a Dios de su culpa de ese mal. Sin embargo, son numerosos los interrogantes, que, en base a su neodarwinismo, se suscitan en el mismo campo de la ciencia y sobre todo en el plano filosófico y teológico. Numerosos biólogos y paleontólogos de reconocida fama, rechazan la evolución natural, como explicación suficiente de la aparición de las diversas especies de vivientes. Por citar algunos libros de muy parecida temática al de Ayala y no con menor alarde de datos científicos, en 1980 vio la luz uno de colaboración del genetista G. Sermonti, Director de la Internacional School of general Genetics, y prof. Ordinario de la Universidad de Perugia, y de R. Fondi, Prof. De Paleontología de la Universidad de Siena. El libro se titula: Dopo Darwin. Critica all'evoluzionismo (Rusconi, Milano, 1980). En los meses que van de Enero a Abril de ese año se agotaron tres ediciones. Para sus autores, como para otros muchos científicos por ellos citados, los datos que nos aportan las investigaciones genéticas y paleontológicas, apuntan a un creacionismo y a un fixismo de las especies en contra del evolucionismo darwiniano. El interesante libro termina con esta conclusión: "El resultado al que creemos poder llegar no es otro que el siguiente: la biología no sacará ningún provecho siguiendo las orientaciones de Lamark, de Darwin y de los hiperdarwinistas modernos; al contrario, ella debe alejarse cuanto antes de las amarras y de las callejuelas ciegas del mito evolucionista para retomar el camino seguro de las vías amplias de la Tradición" (p. 335).

Por su parte, P.P. Grassé termina el capítulo de su obra *Evolución de lo viviente*, dedicado al *Azar y la Evolución*, con esta rotunda conclusión: "Afirmar (...) que la vida, los seres vivos, han nacido del puro azar y ha evolucionado del mismo modo, es una suposición gratuita que estimamos errónea y en desacuerdo con los hechos".

A parecidas conclusiones han llegado otros científicos desde sus diferentes especialidades. Así el físico francés E. Gube, aplicando el cálculo de probabilidades a la evolución darwiniana, concluyó que su posibilidad equivaldría a  $2,02 \times 1/10^{21}$ . "Para hacer realidad esta probabilidad (...) ocurriría un volumen de materia correspondiente a aquella de una esfera con radio  $10^{82}$  años luz (enormemente más grande que el universo conocido). El tiempo necesario para realizarse, teniendo a disposición una materia equivalente a la de nuestro planeta, resultaría de  $10^{252}$ . Recordemos ahora que la edad de la tierra a la tierra a partir del enfriamiento, se estima en cerca de cuatro mil millones (es decir,  $4 \times 10^9$ )". Juzguemos ahora si el origen del hombre por medio de la evolución azarosa resulta realmente posible.

En un próximo artículo veremos los interrogantes que suscita el libro de Ayala frente a la razón metafísica y teológica.

**Fr. Vicente Cudeiro, O.P.**



Con motivo de la JMJ Madrid 2011, la revista *Vida Nueva* entrevistó a algunas hermanas del Monasterio de MM. Dominicanas de Santa Ana (Murcia). A petición de la redacción de *Culto y Palabra*, una de ellas la comparte con nosotros

**M**e llamo Sor M<sup>a</sup> Belén de la Inmaculada, tengo 41 años, soy monja dominica contemplativa en el Monasterio de Santa Ana (Murcia). Hace 10 años que entré al convento y para gloria de Dios tengo que decir que en el momento que decidí entrar al convento pusieron el mundo a mis pies con una oferta de trabajo muy buena, pero ante el amor de Jesucristo todo lo estimé (y lo estimo) basura, como dice el apóstol San Pablo. Estudié Filología Inglesa y trabajaba como profesora de inglés.



**¿Cómo descubriste la vocación en la JMJ?  
¿En cuál?**

La primera vez que sentí que Dios me llamaba a dejarlo todo para ayudarlo en la evangelización fue en la Jornada Mundial de la Juventud del año 1997 en París. En esta peregrinación, a pesar de sentir que Dios me llamaba, no respondí a esa llamada, tan sólo llevaba en la

Iglesia un año y medio, venía de una fuerte conversión, había estado 10 años fuera de la Iglesia sin querer saber nada de Dios ni nada que tuviera que ver con Él, por eso cuando sentí que Dios me llamaba a seguirle me vi indigna de ello, me invadió un gran miedo y no respondí. Fue en la siguiente JMJ en el año 2000 en Roma cuando ya no pude resistir a esa llamada y dejé de luchar con Dios, le dije: "Aquí estoy para hacer tu voluntad"

**¿Cómo explicar esta opción hoy a una sociedad que se mueve en la increencia?  
¿Cómo explicar que miles de jóvenes católicos se reúnan con el Santo Padre y algunos de ellos se sientan llamados a la vida consagrada?**

Yo también me he movido en la increencia y para mí la Iglesia estaba demás. Comprendo cómo pueden sentirse los jóvenes que no creen y que están alejados de Dios porque yo lo he vivido. Mi experiencia es que siempre buscaba ser feliz, como lo buscan los jóvenes hoy en día, pero lo buscaba, lo buscan, por caminos equivocados, se llama a la puerta que no es. Yo veía a gente, jóvenes dentro de la Iglesia que eran felices, a pesar de los sufrimientos que encontraban en la vida, y yo quería eso para mí. El testimonio de estas personas y, por supuesto, la fuerza del Espíritu Santo me hizo acercarme a la Iglesia para comprobar que realmente allí se podía ser feliz. "Venid a mí los que estáis cansados y agobiados y yo os aliviaré", esta frase estaba escrita en una pancarta en la puerta de la iglesia y esto me movió a entrar porque yo ya estaba cansada de buscar el ser feliz y ver que no podía por mí misma. El escuchar que Dios me amaba como yo era cambió

totalmente mi vida. Tuve un fuerte encuentro con Jesucristo, con el amor de Dios. Experimentar este amor es lo único que cambia la vida y cuando una va descubriendo que Dios lo da todo y que no quita nada se da cuenta que el único tesoro y lo único que da la verdadera felicidad es Dios, por eso una siente la fuerza interior de dejarlo todo con tal de ganar a Cristo, y repito una vez más que es el único que nos hace realmente felices. Esto es lo que hay que anunciar a tantísimos jóvenes que están vagando sin sentido y perdidos buscando ser felices, equivocando el camino, como yo lo hacía y además de una manera inconsciente porque crees que estás haciendo lo mejor. Es importante anunciar a los jóvenes que sólo en la Iglesia, sólo en Dios podrán ser felices y encontrar la paz que buscan.

Cuando se descubre esto se entiende que miles de jóvenes vayan al encuentro con el Santo Padre porque saben que es Cristo mismo en la tierra que viene a hacernos una visita, viene de parte de Dios a traer una palabra de aliento y de esperanza, una palabra de salvación.

### ***¿Cambia la vida la Jornada Mundial de la Juventud?***

Sí que creo que la Jornada Mundial de la Juventud cambia la vida, es un paso de Dios por nuestras vidas que no queda infecundo ni nos deja impasibles. Ya he contado un poquito cómo cambió mi vida y he sido testigo de cómo ha cambiado la vida de mucha gente. En la JMJ muchos jóvenes han descubierto su vocación, unos a la vida consagrada, otros a sacerdotes, otros al matrimonio cristiano y otros, simplemente, a ser cristianos. Sólo hay que ir con el oído abierto para escuchar la llamada de Dios y no tener miedo a abrir las puertas a Jesucristo, que, como decía Benedicto XVI, no viene a quitar nada sino a darlo todo.

### ***¿Qué frutos puede tener, sobre todo, en una sociedad como la española en crisis económica y de valores?***

La visita del Papa siempre ha dado mucho fruto, ya lo dice el Señor por medio del profeta Isaías: " Mi palabra no volverá a mí vacía sino que hará mi voluntad y cumplirá mi encargo", por eso creo que esta visita a España no caerá en el vacío. La gente está necesitada de escuchar una palabra de ánimo, de aliento, de esperanza, de salvación. El hecho de que una persona tan mayor, como es el Papa, convoque a tantísima gente será un motivo para que mucha otra se cuestione y se pregunte ¿Qué trae este hombre que mueve tantos jóvenes? Creo que a partir de esta visita tan importante, como es la JMJ, España ya no volverá a ser la misma, habrá buenos frutos, tal vez la gente descubra que lo material no es todo y lo más importante es que descubran la dignidad de su persona y se recuperen tantísimos valores que se han perdido. Yo rezaré por ello.

### ***¿Cómo vives la escasez de vocaciones en la Iglesia? ¿Es la JMJ una oportunidad para mover corazones y que los jóvenes accedan a la llamada?***

Pienso que es algo transitorio, la crisis no es de llamadas, sino de respuestas. Dios sigue llamando, pero las seducciones del mundo acallan la voz de Dios y los jóvenes no responden. Tengo la fe y la confianza de que esta crisis pasará, llegará el momento en que el ser humano se vuelva a Dios. Sin duda que la JMJ moverá a muchos jóvenes a seguir a Cristo. Desde aquí los animo a responder a esa llamada, a esa invitación de seguir a Cristo, a no tener miedo, porque Él es el único que da la verdadera felicidad, la que nunca se acaba.



***"El laicado dominicano bebiendo hoy del pozo de Santo Domingo".***

**E**n estos días descenderemos a las profundidades para sacar agua del pozo de Sto. Domingo de una manera espiritual. Al orar y celebrar juntos, ahondamos en las profundidades de nuestra energía vital. Como las raíces de un árbol se extienden hacia los manantiales que se hallan en las capas más profundas de la tierra, así, al sacar agua de las fuentes de la salvación por medio de los Sacramentos y las Sagradas Escrituras, nos ponemos en contacto con el amor de Dios. Mediante la meditación y la celebración comunitaria llegamos a los acuíferos espirituales escondidos en las profundidades bajo la superficie de nuestra vida cotidiana. Reunidos alrededor del pozo de Sto. Domingo, de inmediato viene a nuestras mentes la conversación con la samaritana en el pozo de Jacob, en Siquem, en la que Jesús dice: "el agua que yo le daré será en él un manantial de agua que brote hasta la vida eterna" (Jn 4, 14b).

El estudio comunitario nos permite ahondar en nuestra perspectiva de la vida cristiana, beneficiándonos de otras distintas. Se trata de llegar al fondo de los hechos desafiantes de nuestro mundo secular, y también de ser capaces de reponder a las preguntas sustanciales que nos hacen las gentes de nuestro mundo de hoy. El "agua de la verdad" no suele encontrarse embotellada, ni está

disponible en los supermercados. En la búsqueda de soluciones viables a los retos actuales de la vida humana, tenemos que bajarnos del altísimo nivel de las cátedras dogmáticas, recordando aquella exclamación de Jesús: "Yo te glorifico, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has escondido estas cosas a los sabios y prudentes, y se las has revelado a los pequeños" (cf. Mt 11, 25).



Por otra parte, tengamos en cuenta que las bebidas dulces y azucaradas de las soluciones superficiales no satisfacen la verdadera sed de nuestros contemporáneos. Tal como hizo Santo Domingo, y después de él nuestros antepasados dominicos, debemos descender a un nivel más bajo; en algunas circunstancias será incluso necesario que nos arrodillemos, como Jesús en el cenáculo, para escucharnos unos a otros, abordando nuestras diversas

posiciones desde un diálogo honesto y equilibrado.

Al estudiar las circunstancias de la situación actual de la predicación en Europa, no debemos consumir energías en temas menores. Es secundaria la decoración del cubo con el que sacamos agua. Debemos tener siempre presente la meta de nuestras reflexiones. ¡Hay tantos hermanos en Europa que necesitan agua limpia! Hay gran cantidad de hijos de Dios como nosotros, cuya dignidad humana está siendo infravalorada. ¿Están calcificadas nuestras tuberías para llegar a ellos? ¡Intentemos descalcificarlas!

El pozo de Santo Domingo no contiene agua rancia del siglo XIII. Desde luego, se trata de un manantial tradicional, pero el agua permanece fresca en 2011. Reaccionemos también desde nuestra tradición Dominicana de manera fresca, nueva y actualizada, contra los retos contemporáneos de violencia, soledad, migraciones, y los atentados contra la justicia, la paz y la integridad de la creación.

De acuerdo con la misión dada a los apóstoles por Jesús: "¡id y proclamad la Buena Noticia del amor compasivo con palabras y actos!", no es solamente para nuestra propia satisfacción el que recibamos el agua viva. Como apóstoles de Jesucristo estamos llamados a compartir esta "agua de sabiduría" con los demás. No se trata de una mera sabiduría teórica, sino práctica, como la de Sto. Domingo, que abandonó la torre de la colina del castillo familiar para bajar a las

profundidades de las luchas de fe existentes en aquel tiempo. ¡Sigamos a Sto. Domingo hasta las profundidades de nuestros días!

¡Que nuestra visión no se vea limitada a las fronteras políticas de la "vieja y nueva Europa"! Nuestros hermanos y hermanas dominicos en todo el mundo, más allá de las áreas de crisis de Haití, Pakistán, Costa de Marfil y Japón, necesitan de nuestra solidaridad apostólica y cristiana.

Meditemos pues sobre el símbolo del "agua de vida" de Jesucristo con la oración especial que ha preparado S.S. El Papa Benedicto XVI con ocasión del sexagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal:

***Señor, te damos gracias,  
porque nos abres tu corazón,  
porque por tu muerte y resurrección  
te has convertido en fuente de vida.  
Conviértenos en personas vivientes,  
que vivamos de tu manantial,  
y concédenos  
que nosotros también seamos  
fuentes,  
capaces de donar a nuestro mundo,  
este agua de vida.  
Amén.***

(cf. Fr. David Michael Kammler, OP. Promotor General del Laicado Dominicano. Homilía Misa inaugural VIII Asamblea Europea de dominicos laicos.)

**José Antonio Muñoz Mata, OP.**  
Consejo Europeo de las Fraternidades de laicos de Sto. Domingo.



**T**odas las Ordenes e Institutos religiosos, están marcados por un signo, una identidad. La Orden Dominicana, tiene muchos signos que nos identifican, el hábito blanco, el escudo, el perro de Sto. Domingo, pero el gran signo de nuestra identificación es la "PREDICACION". Es nuestra misión evangelizadora.

Y qué es la Predicación?, ¿cuál es su significado? La predicación cristiana es, ante todo, la presentación del evangelio en fidelidad a las Escrituras. Y del mismo modo que la predicación recibe su autoridad de parte de Dios, la palabra predicada es verdaderamente PALABRA de Dios. Se trata de anunciar el evangelio, y esto nos corresponde a todos (mayores, jóvenes y en cualquier actividad).

Nuestra historia nos relata cómo Ntro. Padre Sto. Domingo, intuyó los males de la Iglesia de los que se lamentó el IV Concilio de Letrán, como una falta de "compartir el pan de la Palabra", y lo hizo su misión y la de sus seguidores. Y esta misión sigue siendo hoy válida para nuestra iglesia necesitada de evangelización y en nuestro mundo peculiar con sus sinsentidos y sufrimientos.

La importancia de la PALABRA nos exige hoy el buen uso de la PALABRA (¿qué lugar ocupa en nuestra vida?) y de las palabras (¿cómo predicamos?). Hemos de tener muy claro que la predicación no es solo la homilía, hay que entender muy bien el "predicar fuera de la predicación", y esto está al alcance de todo cristiano, y si además somos dominico/as mucho más, porque lo fundamental es el anuncio del evangelio y esto es para toda la Familia Dominicana,

con muchas variantes de predicación. Tenemos como modelo a María "la oyente de la Palabra", y todo/a predicador/a ha de creer en el evangelio y en el dialogo: la experiencia de Dios y el escuchar, porque predicar es: proponer, sacar nuestra fe y ponerla delante del otro. Pero nunca imponer.

Anunciamos  
el misterio de la salvación  
que se ha revelado y realizado  
en Cristo,  
Crucificado y Resucitado

La predicación del evangelio es gratuita porque él es gratuito, y nuestro servicio tiene que ser de gratuidad, como fue el de Ntro. P. Sto. Domingo: "PREDICADOR DE LA GRACIA". El evangelio es la economía divina de salvación que Dios ha regalado por medio de Cristo crucificado a la humanidad y si ésta ha sido gratuita, el anuncio no puede ser de otra manera, ya que la gratuidad del evangelio se conjuga perfectamente con la gratuidad de la salvación (Cfr. Rom. 3, 24); y a estas dos gratuidades unimos perfectamente la gratuidad del anuncio; pero para ello hay que añadir mucha disponibilidad, generosidad fraterna y mucha caridad, para hacerse siervo de todos por ganar cuantos más mejor para Cristo, haciendo de la fatiga misionera salvación.

La misión de la predicación implica dificultad, pero Ntro. Padre, la consideró tan importante que se la encargó a toda la comunidad (ACG Roma 2010). Encargó a la comunidad la permanencia y

continuidad de la predicación y no dejarla al hacer de los individuos; que apoyara las iniciativas y proyectos apostólicos en los momentos difíciles; que acreditara con la vida evangélica la verdad y eficacia transformadora del evangelio a escuchar, que ayudara los clamores de la humanidad. Esto trae consigo una calidad de vida (oración, pobreza, comunicación de bienes, vida fraterna, solidaridad con los pobres, las víctimas). Para todo esto los elementos esenciales de nuestra vida comunitaria tienen que ser fuerzas vivas, y eso hará que nuestras casas sean casas de predicación, que nuestras comunidades se sientan predicatoras. La comunión de fe con Jesús nos llevará a compartir nuestra fe, la palabra, la celebración y a compartir como elementos creíbles del amor los bienes y servicios, a vivir la fraternidad. Todo ello lo aprendemos en la comunidad, porque para que ellas sean casa de predicación, hemos de ser conscientes del carácter gratuito de nuestra convivencia, y nuestras casas han de ser espacios para acoger, convivir, comprendernos, perdonarnos, especialmente a los más débiles.



Si queremos que nuestra predicación sea significativa y si quiere hablar a los oídos cercanos, debe entender esta cultura de lo próximo, de las necesidades cotidianas de nuestros hermanos hoy.

Humberto de Romans en su "Manual de Predicadores" decía, que hay que aprovechar y saber a quien se predica y a cada uno presentarles el evangelio según sea: "No hay que decir lo mismo a todos los que se predica, sino distinto a los que son distintos...No hay que hablar del mismo modo a todos". Dirá el Capítulo general de Roma: Anunciamos el misterio de la salvación que se ha revelado y realizado en Cristo, crucificado y resucitado. Este anuncio, enseña, conmueve, sana, alegría e ilumina las distintas realidades, las culturas, las tradiciones religiosas y exige en el predicador un ejercicio permanente de misericordia y compasión.

Tres escuchas tenía Santo Domingo, hablando del sentido del estudio (n.54): Escrutaba con fe la Palabra de Dios, estaba atento a las orientaciones de la Iglesia y prestaba especial atención a las culturas nacientes de la época. Es así como entraba en diálogo con la cultura donde sembraba la Palabra de Dios.

Hoy vivimos en un mundo en el que se están agotando las fuentes del sentido, por eso el predicador debe escuchar con atención las características de nuestro mundo y discernir los signos de los tiempos. Tanto la Iglesia como los capítulos generales han hecho mucho hincapié en la predicación como un diálogo, como un coloquio.

Dialogar con el mundo sería una actitud fundante del predicador, por la que manifiesta que la fe tiene un suelo, una cultura respetable con la que tiene que dialogar, entender, escuchar; y esta actitud de diálogo y de propuesta de la fe del predicador es dominicana.

**Sor M<sup>a</sup>. Teresa Cuadrado, O.P.**



*"De pie a tu derecha está la Reina,  
enjoyada con oro de Ofir".*

Como canta esta aclamación del salmo del día de la Asunción gloriosa de María, la devoción mariana y la religiosidad popular siempre han depositado en las imágenes sagradas las ofrendas materiales, nunca como signo de ostentación, sino como símbolo de la fe puesta en esa imagen que nos viene a representar en la tierra lo que está en el cielo protegiéndonos. Así, lo mismo que ya se vio en números pasados acerca de las vestimentas de nuestra querida Virgen del Rosario, en esta ocasión quiero llamar la atención de todos nuestros lectores sobre su patrimonio orfebre, menos abundante que el textil, pero muy importante iconográficamente para poder representar mediante estos objetos la realeza de María.

Coronas y cetros vienen a simbolizar iconográficamente la realeza de María sobre el universo, mientras que otros objetos, como pueda ser la luna, hacen referencia a su carácter celestial. Así, si Cristo que es la luz del mundo se compara con el Sol, la Virgen, que no es en sí la luz, sino que refleja la que despide su Hijo, es comparada con la Luna. Igualmente en el Evangelio que se lee el día de la Asunción queda bien patente que esa "mujer apocalíptica" lleva "la Luna por pedestal".

Nuestra querida Virgen del Rosario,

así como la bendita imagen de su Niño, tienen dos juegos de coronas de plata: el de diario es de mediados del siglo XIX, obra de la importante saga de orfebres murcianos Senac; mientras que las de gala, utilizadas para las ocasiones solemnes, son de autor anónimo y se podrían fechar a finales del siglo XVIII, debido a su barroca decoración a base de cartonajes y amplias flores y a su tamaño, bastante más grande y abierto que las coronas de Senac.



El otro ornamento de realeza son los cetros que también portan la Virgen y el Niño, teniendo igualmente dos juegos de plata: el de diario, discretas piezas seguramente también del taller de los Senac, y el

de gala, espléndidas piezas neobarrocas realizadas a principios del siglo XXI por los talleres sevillanos de "Orfebrería Andaluza. Manuel de los Ríos e Hijos" y ofrendadas por cofrades del Rosario.

Cofrades del Rosario también le regalaron a la Virgen del Rosario la primera y única luna que posee, vistosa pieza de plata neobarroca, realizada también en el taller sevillano de Manuel de los Ríos.

Todo este patrimonio es la prueba más fehaciente de cómo el arte y la cultura siempre han estado al servicio del hecho religioso y cómo éste se ha servido de aquéllos para su difusión en el pueblo. En próximos números de "Culto y palabra" seguiré mostrando a todos nuestros lectores el variado y rico patrimonio de nuestra venerada Madre del Rosario.

### **Novedades de la imagen de la Virgen del Rosario para las fiestas de octubre de 2011.**

Este año el patrimonio de la Virgen del Rosario presenta unas interesantes novedades: se ha hecho una ordenación e inventario completo de todo el ajuar de la Virgen del Rosario, lo que facilitará su puesta

en valor y su lucimiento vistiendo la imagen de Ntra. Sra. (incluyendo mantos, vestidos, coronas, cetros, rosarios, joyas, ornamentos del Niño, como son juguetes y zapatos, etc.).

Asimismo, gracias a la colaboración de numerosos cofrades y devotos del Rosario, hemos conseguido la restauración estructural del terno de gala del XIX, el de tisú de plata bordado en sedas y oro, que va a poder seguir luciendo la imagen muchos años más gracias a esta necesaria intervención, realizada en los talleres especializados "Kronos" de Madrid.

Por último, la Virgen del Rosario estrenará en los días de su solemne Novenario una nueva y espectacular peluca de tirabuzones, ofrendada por una devota cofrade y confeccionada por el peluquero y posticero José Fernando Espinosa, peinador oficial de la Virgen de la Fuensanta y la del Rosario (entre otras muchas imágenes de nuestra Diócesis).

LAUS DEO.

**Alejandro Romero Cabrera.**

Vocal de Cultos de  
la Archicofradía del Rosario

" A todas las ramas de la Familia Dominicana o a todas las personas que lo deseen, podemos hacerles llegar el número de hojas que estén interesados en recibir, a porte debido.

**CULTO Y PALABRA**, pretende llegar al mayor número de personas posibles. Si están interesados, háganos llegar el número de ejemplares que desean recibir a la siguiente dirección de correo electrónico: [sorisabelmaria.op@gmail.com](mailto:sorisabelmaria.op@gmail.com)



## COLABORACIONES:

**"T**e damos gracias, Señor, de todo corazón..." Con esta sencilla canción concluíamos, tras la comida, unas JMJ que, para decirlo en una sola palabra, han sido una experiencia "única" en la vida. Por ello, esta melodía encerraba de alguna forma algo más que la acción de gracias por los alimentos recibidos.

Recogiendo las palabras de Benedicto XVI, podemos decir que ha sido "una aventura que hemos vivido juntos". Una de las notas que ha caracterizado a "esta juventud del Papa", ha sido precisamente la unidad.

De los lugares más separados por la geografía, de las más diversas culturas y mentalidades, todos hemos estado unidos bajo dos colores, amarillo y rojo, que bañaron las calles de Madrid. Hacia cualquier lugar que te dirigieras, allí encontrabas un grupo de hermanos y compañeros con el que saludarnos como si nos conociéramos de toda la vida.

Un saludo marcado por la alegría, por la fraternidad y la acogida. Cabe resaltar sin duda alguna el testimonio que dio al mundo entero esta juventud, tan criticada en muchos momentos. A pesar de las dificultades por el calor, por las aglomeraciones o por cualquier otra circunstancia, nada supuso un contratiempo que provocara una situación tensa o desagradable. Muy por el contrario, todos estos aspectos favorecieron y propiciaron una

## AHORA, RUMBO A RÍO....

convivencia más humana y solidaria. Y es que los problemas, son oportunidades para sacar lo mejor de nosotros mismos y para ser mejores.

Se ha puesto en evidencia ante el mundo lo que es la Iglesia de Cristo; una Iglesia que apuesta por el hombre y por sus valores por encima de cualquier diferencia o división. Convocados por la voz del sucesor de Pedro, a quien Cristo confió su Pueblo, acudieron en multitud para encontrarse con Él y para dar testimonio de que una sociedad distinta es posible, una sociedad que encarna los valores del Reino y los defiende desde la más tierna infancia hasta el fin de sus días.



Con certeza se puede afirmar que Cristo estaba en medio de todos nosotros, uniéndonos y haciendo que para cada uno el que teníamos al lado se convirtiera en un verdadero prójimo. Y presente de una forma que casi hasta se podía respirar o tocar, lo sentimos cuando en la adoración a su cuerpo entregado en el Pan, más de un millón y medio de personas guardamos

silencio y escuchamos su voz en el interior de cada uno de nuestros corazones.

*los problemas,  
son oportunidades  
para sacar lo mejor  
de nosotros mismos*

No se sabe qué es lo que Dios nos susurró a cada uno de los que participamos en aquel momento, pero seguro que ha sido un nuevo impulso para seguir luchando y construyendo una vida y un mundo

más conforme a su voluntad.

Quisiera que estas líneas acabaran como las comenzaba, con una acción de gracias al que “todo lo puede” por lo vivido, a los que trabajaron en las más diversas tareas para que pudiéramos participar, y a los que sin estar presentes físicamente nos acompañaron “con su mirada desde el otro lado de la ventana” y con su oración.

A todos y a Él; ¡¡MUCHAS GRACIAS!!

**Sor Marta García Gómez , O.P.**

## SANTOS DE LA ORDEN DE PREDICADORES (O.P)

### **SAN VICENTE FERRER (II)**

**E**n el número anterior de esta revista vimos a grandes rasgos la vida de éste insigne fraile eminentemente predicador. Hasta tal punto estaba tocado por la mano de Dios, que su fama era tan grande que el Señor lo dotó del “don de lenguas” y de ésta manera todos los que acudían a escucharlo fueran del lugar que fueran lo entendían, ya que él sólo hablaba valenciano. La gente, al escucharlo, movida a contrición y conversión, que era mucha, confesaba haber entendido perfectamente al Santo; ellos son el testimonio irrefutable a favor de la intervención milagrosa en la proclamación de la palabra de Dios.

La predicación de fray Vicente estaba organizada y planificada. Cuando tenía que llegar a un pueblo enviaba por delante un grupito de mensajeros para organizar el recibimiento del predicador.

El pueblo salía a recibirle organizando un procesión hasta la iglesia, con cantos y oraciones. Le acompañaba una comitiva de sacerdotes, religiosos y seglares encargados de atender las necesidades de confesiones y catequesis y organizar las procesiones de disciplinantes.

Los disciplinantes eran grupos que seguían a Vicente en sus desplazamientos, a ellos se sumaban los de la población visitada y al atardecer se organizaba la procesión, normalmente después de la predicación, donde se disciplinaban hombres, mujeres e incluso niños. Todos iban encapuchados, ocultando así su identidad.

Estando en Castilla, invitado por el rey Juan II, Fray Vicente Ferrer llega hasta Orihuela y tal es la fama de sus sermones, que el obispo de Cartagena, Don Pablo de Santa María,



le llama para que predique en Murcia y sus alrededores.

Es aquí, en la ciudad murciana, donde llega a predicar y formándose una procesión de disciplinantes, como ya era habitual, nace la cofradía del Cristo de la Sangre de Cristo, el día 11 de Abril de 1.411, festividad de Jueves Santo en la iglesia de Santa Olaya de los Catalanes (hoy, Santa Eulalia). Se cree que sus constituciones fueron copia de las que el propio Vicente redactó para la fundación de la cofradía de la Sangre de Barcelona.



Los días 16 y 17 de Abril se sabe que pasó por Cieza para predicar y, acompañado por gran número de personas, de diferente condición, humildemente vestidas, precedidas de un hombre que llevaba un gran crucifijo de madera, siendo de resaltar

la gran austeridad de costumbres que observaban, yendo los hombres separados de las mujeres, llega a Jumilla y allí permanece los días 18, 19 y 20 . Como la iglesia era muy pequeña, se construye un estrado alto a modo de púlpito con un altar adornado con paños, para que fácilmente el santo fuera visto y oído por toda la multitud.

Su predicación producía tal efecto en sus oyentes, que conmovía los corazones más duros decidiendo hacer penitencia, perseverando en el buen camino.

Se conoce el tema de los sermones de Jumilla, por ejemplo, el sábado 18 de Abril, cuyo tema fue: Vio el monumento y creyó: las palabras propuestas fueron dichas por San Juan Evangelista y explican de qué forma creyó él mismo en la resurrección de Cristo, al expresar: vió el monumento, y cómo Cristo Nuestro Señor se mostró probar y manifestar su resurrección, como dice la Sagrada Escritura en Hechos,1: Se manifestó vivo después de su pasión... (hablándoles) del reino de Dios, pero no pone pruebas determinadas, sino muchas en general. Y por eso yo por amor a vosotros he buscado y por la gracia he encontrado y reunido nueve pruebas por las que Cristo probó y manifestó su resurrección “.

**M<sup>a</sup> José Buendía, O.P.**



**libecrom**  
INDUSTRIAS GRÁFICAS

Polígono Industrial Oeste - Apartado 4508 - 30.080 MURCIA

Teléfono: 968 88 15 11 - Fax: 968 88 15 38 - e-mail: libecrom@libecrom.es

EDITA:

Familia Dominicana  
Enrique Villar, 5 - 5º

30008 Murcia  
(EJEMPLAR GRATUITO)

Tel.: 968 23 91 02